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Vous tenez entre les mains un 
numéro spécial : le n°100 de L’Orne 
Magazine. Au fil de ces 22 dernières 
années, le magazine s’est imprégné  

des valeurs et des actions d’hommes et de femmes 
qui ont tissé et qui participent à la richesse de  
notre patrimoine économique, socioculturel et 
environnemental. En effet, la vitalité d’un territoire, 
son éclat sont liés à son développement économique 
mais pas seulement…

Dans la tempête comme par mer belle, nous avons su 
façonner pour l’Orne un somptueux patrimoine tissé 

des talents de chacun et d’un engagement collectif 
pour la réussite de notre Département.  
Votre magazine en est le reflet. Cette revue est 
également la vitrine des actions mises en œuvre par 
notre institution pour vous faciliter la vie et répondre  
à vos besoins.

Notre dossier spécial consacré aux témoignages 
d’Ornaises et d'Ornais offre un bref tour d’horizon  
du cadre de vie et de l’attractivité de notre territoire. 
Ainsi, des solutions d’insertion sociale à 
l’électromobilité en passant par le maintien de la 
démographie médicale, les aides à l’agriculture et  
aux implantions des entreprises, les piliers majeurs de 
notre réussite restent les atouts de ce couple étonnant 
mais fécond : la persévérance dans l’audace 
innovante et l’attachement à la tradition.

Bien f idèlement,

 ALAiN LAMBERT 

ancien ministre 
président du Conseil départemental   
de l’Orne 
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en mouvement

 tous ornAis-   

Ségrie-
Fontaine

Amélie Fontaine, Lucie Leclerc et Thomas Gaugain
Francine le Fanzine

en mouvement

 tous ornAis-   

Francine est une bande de copains.  Quatre garçons, 
huit filles, âgés de 21 à 25 ans, sortis d'études et pas encore 
embauchés, qui naviguent entre Alençon et Paris. Étudiants en art, 
graphisme ou communication, ils ont décidé de créer un fanzine 
100% artisanal et artistique, libre de ton et d'esprit. Ils l'ont appelé 
« Francine le Fanzine », pour le jeu de mot, le côté rétro et terroir. 
Le numéro 0, format A5 imprimé à la main en 100 exemplaires, 
sort en novembre 2014. Accueil enthousiaste : Francine réveille la 
ville. Suivent trois numéros, un tous les deux mois. « Chaque fois, 
un thème choisi est interprété librement par les contributeurs, 
expliquent ses auteurs. Francine parle de la malbouffe, des drogues 
de synthèse, de la musique expérimentale...». Tout transite par 
Facebook, la mise en page est assurée par deux personnes. Fran-
cine est vendu (2,50€e) en ligne et fête ses sorties dans les bars ou 
lieux culturels alençonnais (notamment les Bains Douches), dans 
un joyeux melting-pot artistique. ■

antoine François « déplie de la soie » 
depuis l’âge de six ans. « Un soir en rentrant de 
l’école, il y avait une musette, une canne à pêche et son 
moulinet sur la table à la maison. Aujourd’hui encore, 
c’est mon plus beau souvenir d’enfance », assure-t-il. 
Désormais, il initie tous les publics aux techniques de 
pêche en rivière (toc, mouche, leurre, « no kill »...) au 
sein du CPIE(1) des Collines normandes, à Ségrie-Fon-
taine. « Je les accompagne pour qu’ils profitent de la 
Rouvre, le terrain de jeu de la truite fario », explique le 
jeune homme de 26 ans. Un parcours aménagé permet 
aux personnes handicapées ou à mobilité réduite de 
prendre aussi de beaux poissons. « Voir tous ces sourires 
à la fin de la journée m’a donné envie de leur ouvrir 
encore plus nos activités. » ■

(1) Centre permanent d’initiatives pour l’environnement (CPIE).
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Antoine François  
Un bon coup de ligne

  D’INFOS sur

la page Facebook de Francine le Fanzine

 En vidéo sur orne.fr

 En vidéo sur orne.fr

http://www.orne.fr/media/orne-magazine-100-antoine-fran-ois
http://www.orne.fr/media/francine-fanzine
https://www.facebook.com/francinelefanzine
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« orne to be wild », « orne to be alive », 
« dentelle is not dead »… Sous la marque Six 
One, comme les chiffres du Département, Jérôme Ver-
rier décline sur des vêtements l’identité de l'Orne en 
slogans teintés de culture rock. « J’en ai assez 
d’entendre qu’il ne se passe rien ici. Il faut arrêter de 
se plaindre et se donner les moyens de faire les cho-
ses ». Ornais d'adoption depuis 25 ans, il crée en 
2001 l’agence de communication visuelle Point Pub 
(cinq salariés) : enseignes, stands, décors, marquages 
et impressions textiles. Il investit dans du matériel 
d’impression numérique et trouve des fournisseurs de 
coton et d’encre certifiés. Il commence à travailler sur 
les déclinaisons graphiques de ses clients (BeCombi, 
le site du Combi VW, Strong Ninja, la ligne de vête-
ments d'Orelsan...), avant de lancer sa marque en 
2014. Pour son premier anniversaire, Six One a investi 
La Halle d'Alençon : 350 articles vendus en une 
journée. Aujourd'hui,  l 'act iv ité de l 'atel ier 
d'impression, « The serial printers » pèse 25% du chif-
fre d'affaires de l'agence. En vente en ligne et dans 
trois boutiques à Alençon, Six One compte s'implanter 
durablement et localement.  ■

 « L’IMPLICATION DU PERSONNEL, de la responsable d’atelier 
Marie Royer, de la comptable Marie-Christine Goret », c’est ce qui a 
décidé Marc Nourgoullous, alors dirigeant commercial, à racheter en 
1999 Silva Créations (La Sauvagère). Laissant l’atelier déployer son 
savoir-faire dans tous les métiers de la tapisserie, il s’attèle à décrocher 
des marchés. Le chiffre d’affaires de 300 000 e double la première 
année (plus de 3 Me aujourd’hui), puis l’entreprise remporte son  
« marché du siècle » : les 1 800 décors (chambres, fenêtres...) du 
Grand Hôtel de Paris : « Quand on a réussi ça, on peut tout faire ! » 
Et devenir, avec vingt employés motivés, la « petite main » de 
référence pour les architectes et décorateurs des palaces et grands 
hôtels, transformant en décors de charme les plus beaux tissus 
d’ameublement. Une extension pour consolider la capacité de produc-
tion, le développement à l’export et la diversification vers le mobilier 
sont les prochains épisodes de la saga. À suivre ! ■

en mouvement

Marc Nourgoullous 
la saga silva 

La Sauvagère

  D’INFOS sur

silva.fr

  D’INFOS sur

sixoneproducts.com  En vidéo sur orne.fr

 tous ornAis-   

Jérôme Verrier  
all he needs is l’orne  

Alençon
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http://www.orne.fr/media/orne-magazine-100-six-one
http://www.sixoneproducts.com/
http://silva.fr/
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Quatre jeunes Ornais du lycée 
Napoléon (L’Aigle) ont été primés 
au concours du meilleur apprenti  
de France. Sébastien Bouclet, Laure 
Coesnon, Yohann Deguffroy en 
marqueterie et Pierre-Antoine 
Marchais en sculpture ornemaniste 
ont été reçus en mars au Sénat.

Avec plus de 450 structures d’accueil 
dans l’Orne, les Gîtes de France  
(60 ans en 2015) sont le premier 
réseau pour s’héberger chez 
l’habitant dans le Département. 
Certains propriétaires adhèrent  
au réseau depuis plus de 40 ans ! 

Passionné de nature, Nicolas 
Blanchard, étudiant originaire de 
Cuissai, a photographié le renard 
polaire dans son milieu naturel en 
Islande l’été dernier, avec le soutien 
du Conseil départemental.  
Ce voyage fait à pied, en stop, bus  
et bateau, a fait l’objet en octobre 
2014 d’un reportage dans l’émission 
Midi en France, sur France 3. Exposés 
lors du Cithèm Festival 2014 à 
Alençon, les clichés relatent la  
beauté de l’expédition.

Le photographe alençonnais  
Franck Lecrenay a donné une 
conférence sur l’art du portrait-
mariage en mars au congrès des 
photographes professionnels à 
Québec (Canada). Il a obtenu trois 
mentions au concours international 
FIOF Orvieto (Italie) dans ses trois 
spécialités : portraits, mariage,  
24 heures du Mans. www.lecrenay.com

Jiri Kriz, vice-champion d’attelage 
de la République tchèque, a choisi 
l’Orne pour progresser. Il est venu  
en mars se former au Haras national 
du Pin auprès de Renaud Vinck, 
vice-champion du monde dans la 
discipline.

Radio Lancrel A, nouvelle radio 
dans l'Orne, a été lancée par 
l’Alençonnais Sébastien Lelièvre. 
Co-animée par Christophe Bayard, 
professeur d’histoire-géo au collège 
Louise Michel (Alençon), elle s’écoute 
sur le net (l’appli Tune In est 
gratuite). www.lancrelenfete.com

Le chêne de la Lambonnière,  
cet arbre âgé de 550 ans, situé sur  
la petite commune de Pervenchères,  
a été choisi par un jury d’experts 
pour représenter la Basse-Normandie 
pour le concours national du plus bel 
arbre de l’année 2015. Pour lui 
assurer les suffrages du prix du 
public, n’hésitez pas à le soutenir sur  
www.arbredelannee.com/nomines  
et de cliquer sur lauréats 2015, puis  
sur notre «  chêne » compétiteur.  
Date limite : 1er septembre 2015.

Grâce à l’association Horti-Pépi,  
la rose de Bagnoles-de-l’Orne, 
fleur d’exception, a été mise en 
vente. Les royalties perçues iront 
principalement au magazine 
« Rose », dédié aux femmes 
concernées par le cancer  
et au mammobile qui sillonne  
les routes ornaises pour le dépistage 
du cancer du sein.

StarTech61school
Début septembre 
ouvrira la nouvelle 
école de formation 
numérique pour 
décrocheurs scolaires  
à Alençon, dans les locaux 
de StarTech61, pépinière 
dédiée aux start-up 
du numérique. 
Objectif : former 
des geeks au service 
des entreprises 
industrielles. 
Trois formations : 
designer, responsable 
Internet pour PME et 
analyste de données.  
 Un partenariat entre  
 le Conseil départemental  
 de l’Orne, le Centre  
de formation des apprentis 
de l’industrie de l’Orne, 
l’Union des industries  
et des métiers de la 
métallurgie Normandie-
Sud et le Conseil régional  
de Basse-Normandie. 

  D’INFOS sur 
orne.fr/startech61school

En vue

Tiques : attention danger !  
Forêts, zones humides… l’orne est propice  

aux maladies à tiques, dont la maladie de Lyme.  
prise en charge trop tard, elle peut entraîner  
des troubles invalidants. Pour l’éviter, portez  

des vêtements adaptés en milieu naturel et retirez 
toute tique présente sur vous ou sur vos animaux  

(avec un tire-tiques ou une pince à épiler).  
En cas de symptômes (éruption cutanée, syndrome 

grippal), consultez votre médecin. 

  D’INFOS sur  Association France Lyme : 02 33 27 20 50 - http://francelyme.fr/

palmarès de l’architecture de l’orne
Pour sensibiliser les plus jeunes 
à l’architecture, le Conseil 
départemental et le Conseil 
d’architecture, d’urbanisme et 
de l’environnement de l’Orne 
(CAUE) ont invité en mai et 
juin 511 collégiens à découvrir 
deux bâtiments sélection-
nés au palmarès 2015 de 
l’architecture organisé par les 
CAUE de Basse-Normandie : le parc Anova à Alençon et la médiathèque de 
Mortagne-au-Perche. Le Conseil départemental concourait avec deux de 
ses bâtiments : le collège Gaston-Lefavrais de Putanges-Pont-Écrepin et le 
Centre de conservation et études de collections archéologiques de l’Orne à 
Alençon (photo) dont l’architecte est Jean-François Chavois. Les internautes 
ont participé au vote en ligne (1881 votes enregistrés). Proclamation des 
résultats en juin sur www.palmarescauebasnormands.fr et www.caue61.fr

Foulées de la voie verte 
Dimanche 5 juillet 2015, rendez-vous sur l’ancienne voie ferrée Alençon-Condé-sur-Huisne pour disputer 
l’une des deux épreuves de la 5e édition des Foulées de la voie verte (un 10 km et un nouveau parcours 
semi-marathon). Cet évènement sportif et convivial s’adresse à un large public. Les coureurs évoluent 
au cœur des paysages somptueux des deux parcs naturels régionaux Normandie-Maine et du Perche 
avant d’atteindre le lac du pays Mêlois. ■

INSCRIPTIONS SUR :  foulees-voie-verte.com 
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http://www.palmarescauebasnormands.fr/
http://www.orne.fr/startech61school
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L’EHPAD Pierre Noal, à Putanges-Pont-Écrepin, est le troisième de France à obtenir le label 
Haute performance énergétique et le premier bâtiment certifié dans l'Orne. Il respecte dif-
férents critères : performance énergétique de l’ouvrage, qualité de la construction, ambiance 
thermique, qualité de l’air intérieur, quantité de lumière naturelle dans les pièces, ambiance 
acoustique, chaufferie bois servant également à produire l’eau chaude… À faibles coûts 
de fonctionnements, le bâtiment est très agréable à vivre. Le 4 mai, Alain Lambert, président 
du Conseil départemental de l’Orne, l'a visité avec les membres de l’association Pierre Noal,  
l’architecte et les entreprises qui l'ont réalisé. ■

EHPAD plein 
d'énergie

en mouvement

 l Actu 

Le retour  
des médecins
 L’action du Département 
 et de ses partenaires 
 pour attirer de 
 nouveaux médecins  
 et dentistes dans l’Orne 

 porte ses fruits.  Le nouveau PSLA de 
Mortagne-au-Perche accueille depuis 
avril une vingtaine de praticiens.  
À Briouze, la nouvelle maison médicale 
ouverte début mai regroupe trois 
médecins, quatre infirmières, trois 
kinésithérapeutes et un podologue.  
À Domfront, le nouveau pôle de santé 
libéral compte trois médecins, deux 
kinésithérapeutes et un podologue ainsi 
qu’un laboratoire d’analyses. Au total 
250 000 euros ont été accordés par  
le Département pour participer à ces 
réalisations. Enfin Athis-de-l’Orne vient 
avec l'aide du Conseil départemental 
d’accueillir un nouveau médecin. 

 D’INFOS sur  orne.fr/sante-social/
demographie-medicale

Pef dessine les timbres  
de cet été
L’auteur et illustrateur de plus de  
250 livres pour la jeunesse dont La belle 
lisse poire du Prince de Motordu (1980),  
 Pierre Elie Ferrier, Ornais d’adoption 
résidanttaux Rotours , a dessiné deux 
séries de 12 timbres qui seront vendus 
cet été par La Poste. En décembre 
dernier, ses timbres humoristiques sur 
les fêtes de fin d’année se sont vendus  
à plus de 2,5 millions d’exemplaires.

Compagnie 
au top

Accueillie en 2013 en 
résidence à l’auditorium du 
Conservatoire d’Alençon,  

la compagnie Hip Tap Project 
parcourt le monde avec son 

nouveau spectacle  
« Sem’elles ». Cette création, 
soutenue par la compagnie 
ornaise Arthur Plasschaert 
sera présentée en octobre 

dans l’Orne pour la  
10e édition du festival 

départemental  
Jazz’Orne Danse. 

  D’INFOS sur  

www.jazzornedanse.fr

Juin 2015  •  O R N E  M A G A Z I N E
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l’orne numérique 

Les travaux prévus dans le Plan numéri-
que ornais (PNO) pour améliorer le 
débit Internet des usagers connectés 
ont démarré début 2015. La mise en 
service des sept premiers sous-réparti-
teurs (Bazoches-au-Houlme, Berjou, 
Chaumont, Échauffour, Frênes, La Cha-
pelle-au-Moine et Semallé) interviendra 
entre juin et septembre.  Leur desserte 
a été réalisée et financée en totalité par 
le Conseil départemental de l’Orne.  Là 
où le réseau cuivré ne permet pas 
l’ADSL, le Conseil départemental peut 
prendre en charge les frais d'achat et 
d'installation des kits de connexion à 
l’Internet, par satellite ou par boucle 
locale radio). Une aide qui vaut pour un 
débit inférieur à 2Mbit/s. ■

  D’INFOS sur  www.numerique.orne.fr 

Nouveau clip pour présenter l'Orne au reste du monde. 
Tous les atouts du Département sont dans cette élégan-
te vidéo : paysages, patrimoine d’exception, filières 
d’excellence, entreprises dynamiques, formations re-
cherchées. Ornais, faites voyager ce clip en le partageant 
sur la toile ! 

À DéCOUvRIR sur www.orne.fr/multimedia

Hop dans l'orne
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en mouvement

 l Actu 

  

L’été sur votre 61 
Ornais de cœur ou de naissance, affichez  votre attachement 
à notre beau département ! Pendant vos vacances en France 
ou à l’étranger, soyez les ambassadeurs de l’Orne en portant 
la griffe 61. Créée sous l’impulsion d’Alain Lambert, prési-
dent du Conseil départemental de l’Orne, la griffe 61 vient 
de voir sa ligne complétée : T-shirts, para pluies transparents, 
sacs de voyage à roulettes, sacs de sport. La griffe 61 est à 
retrouver dans les grands lieux touristiques du Département, 
à l’Hôtel du Département à Alençon et en ligne sur  
www.ornetourisme.com/boutique 

Point info bio à Alençon   
 Une première en Basse-Normandie où l’Orne fait figure de pionnier  
 dans le domaine : la chambre d’agriculture ornaise et le groupement des 
agriculteurs bio du Département (GAB61) ont décidé de mutualiser leurs 
moyens pour ouvrir un point info bio. Un numéro unique, une adresse mail,  
et une page web où les producteurs peuvent trouver les renseignements 
nécessaires à leur projet. Le point info bio contribue au développement de 
l’agriculture biologique. 

  D’INFOS sur www.orne-agri.com

Véloroute grand spectacle 
Itinéraire à très faibles dénivelés, la Véloscénie, 
entre Paris et le Mont-Saint-Michel, parcourt le 
patrimoine remarquable de quatre régions, huit 
départements, cinq sites classés au patrimoine 

mondial par l’UNESCO, des paysages à couper le 
souffle avec sept étapes coups de cœur. 

 Testez les 140 km dans l’Orne dont 75 km  
 en voies vertes. Idéal pour les familles. 

  D’INFOS sur www.veloscenie.com

Le 7 mai, 900 élèves de 3e de 15 collèges privés de l’Orne ont été accueillis au mémorial de Montormel pour travailler sur le thème de la paix et de la 
fraternité. Ils se sont plongés dans les évènements historiques d’août 1944, notamment grâce au livret pédagogique réalisé en 2014 par les Archives 
départementales à l’occasion du 70e anniversaire de la bataille de Normandie. Cette rencontre, à l’initiative de l’Enseignement catholique en partenariat 
avec le Conseil départemental de l’Orne, était placée sous la présidence de Monseigneur Jacques Habert, évêque de Séez, en présence de Christine 
Roimier, vice-présidente du Conseil départemental de l’Orne. ■

  D’INFOS sur www.orne.fr    
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Trouver une place en établisse-
ment d’hébergement pour per-
sonnes âgées dépendantes 
(EHPAD) était jusqu’ici une 
démarche parfois compliquée. Le 
Conseil départemental et 
l’Agence régionale de santé lan-
cent un guichet unique Internet 
pour faciliter les démarches des 
personnes âgées et de leur 
famille. Ce service public gratuit 
et confidentiel permettra de 
s’informer directement sur 
l’ensemble des établissements 

référencés sur la France entière. Le portail Internet, facile d’usage, permettra de sélectionner 
les établissements en fonction des critères géographiques, financiers, médicaux... et surtout 
de s’inscrire en ligne dans l'EHPAD de son choix. 
Expérimentée dans le Perche ornais à partir du début de l’été, l’inscription en ligne va se 
déployer progressivement pour toutes les maisons de retraite du Département dans les six 
mois à venir, en lien avec les médecins et les établissements. ■

  D’INFOS sur  www.viatrajectoire.fr 

l’inscription simplifiée en maison 
de retraite sur viatrajectoire.fr 

Trois dames de bronze à Sées
 La cathédrale de Sées accueillera fin juin trois nouvelles
 cloches qui remplaceront celles de la tour Nord muettes 
depuis longtemps.  D’un montant de 100 000 €, le projet, 
porté par le diocèse, est financé par une souscription 
publique et le club des mécènes de la Fondation du 
patrimoine. Les nouvelles dames de bronze, décorées  
par l’artiste Marc-Antoine Orellana, ont été fondues à 
Villedieu-les-Poêles. Première sonnerie : le 27 septembre 
prochain pour l’anniversaire de la consécration de la 
cathédrale.

CCI Intech : services pour start-up
 Un nouvel espace  
 dédié aux start-up 
 vient d’ouvrir sur le 
 site universitaire de 
 Montfoulon (Damigny). 
Inauguré en février  
par Alain Lambert, 
président du Conseil 

départemental de l’Orne, et Emmanuel Rouchès, président 
de la Chambre de commerce et d’industrie d’Alençon,  
CCI Intech comprend un télécentre Nomades 100  
(trois bureaux individuels et un espace de coworking),  
un incubateur pépinière d’entreprises, une salle de 
réunion et un atelier création innovation (CCI 
entreprendre).

  

Les Elles de l’Orne 
Le 11 octobre, l’association sportive de l’A3 d’Alençon et le Département 
organisent à Damigny, avec la Ligue contre le cancer, la première édition des 
« Elles de l’Orne », une marche-course en faveur du dépistage du cancer du 
sein. Toutes les Ornaises (dès 10 ans) peuvent y participer. Les bénéfices iront 
à la Ligue contre le cancer (comité Orne). Un T-shirt aux couleurs de la course 
et un ravitaillement seront délivrés aux participantes. Le  parcours (une boucle 
de 4,3 km) emprunte les rues de Damigny. Des séances d’échauffement et 
d’étirement sont prévues. Aucun certificat médical n’est nécessaire. ■

INSCRIPTION ObLIgATOIRe (10 €) sur le site dédié : www.lesellesdelorne.fr 
jusqu’au 30 septembre 2015

en mouvement

 l Actu 

Le vendredi 10 juillet 2015, l’Orne accueillera une nouvelle 
fois le Tour de France lors de la 7e étape reliant Livarot à 
Fougères. Les coureurs arriveront dans l’Orne à partir de 13h 
et parcourront 80 km dans le département, de Vimoutiers à 
Carrouges, en passant par Argentan et à proximité de lieux 
emblématiques comme Camembert, le mémorial de Mon-
tormel et le Haras national du Pin. Au niveau de la circulation, 
le Département sera temporairement coupé en deux le long 
d’une ligne Vimoutiers-Carrouges qui pourra être franchie 
uniquement en empruntant la section (sans péage) Fontenai-
sur-Orne/Mortrée, de l’autoroute A88. Des itinéraires de 
déviation seront mis en place. ■

Le Tour, les lieux traversés,  
la circulation, la sécurité

  D’INFOS sur  www.orne.fr et http://inforoutes.orne.fr 

le tour de France 
dans l’orne
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en mouvement

Cerisé-Arçonnay : les parcs d’activités attirent
Deux entreprises agro-alimentaires choisissent 
de s’installer dans les parcs d’activités de 
Cerisé et d’Arçonnay. L’entreprise Comte de 
Bellou (photo), spécialisée dans la charcuterie 
artisanale, prend un nouveau départ en inté-
grant un bâtiment plus vaste (1 500 m2) sur 
la zone d’activités de Cerisé. La zone d’activité 
d’Arçonnay voit l’implantation d’une autre 
entreprise agro-alimentaire : Saglam (France-
Lamelles), spécialisée dans la fabrication et la 
distribution de viande kebab, occupera le bâti-
ment agro-alimentaire. ■

L’Institut Supérieur de Plasturgie d’Alençon fait 
évoluer son Bac professionnel plastiques et com-
posites. Toujours en alternance mais désormais 
« multi publics », la formation permettra dès 
septembre de mixer des apprenants de tous âges 
- jeunes en recherche d’orientation mais aussi 
salariés et demandeurs d’emplois en reconver-
sion. Depuis le pôle universitaire de Montfoulon, 
l’ISPA répondra aux besoins du territoire en 
termes de main-d’œuvre qualifiée pour un 

métier en tension : monteur-régleur. Les nou-
veautés : un séquençage de la formation à la 
carte et des paliers intermédiaires de certification 
(CQP) pour valider les acquis professionnels au 
fur et à mesure de la progression. Autres nou-
veautés en cours pour l’institut qui fête cette 
année ses 30 ans : le développement d’un fonds 
de mécénat et un projet « usine du futur » qui 
préfigurera l’industrie de demain. ■

Nouvelle formation à l’iSPA 

Dynamique mobilité  
dans l’Orne 

 Du 16 au 22 septembre, 
 à l'occasion de la semaine  
 européenne de la mobilité, 
l’association l’étape d’Argentan 
(la centrale de mobilité) en lien 
avec les collectivités et les 
associations du territoire 
proposera de nombreux temps 
forts. Argentan, Trun, Vimoutiers 
seront les lieux de 
démonstrations sportives, 
d’informations et d’offres sur 
toutes les aides à la mobilité. 

  D’INFOS sur  
www.letape-emploi.fr

 7e édition du Trail  
de la Roche 

d’Oëtre
Le 18 octobre 2015,  

Saint Philbert-sur-Orne 
accueillera la finale 
nationale avec deux 

épreuves (30 et 15 km) 
au sein d’un 

environnement 
paysager exceptionnel. 

Le premier parcours, 
pour les plus aguerris, 

est très vallonné sur des 
chemins forestiers et 

bocages remarquables 
avec quelques portions 

de route. Le second 
parcours, sans difficulté, 
emprunte des chemins 

autour des Roches 
d’Oëtre. À la suite de  
ces épreuves, un trail 

découverte jeunes  
(10-16 ans) et des 

randonnées de 10 à  
18 km seront également 

proposées. 

  D’INFOS sur   
www.normandiecourseapied.

com

 l Actu 
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100
numéros
22 années 
de la vie de notre département
Depuis 22 ans, d'un numéro à l'autre, L'Orne Magazine 
témoigne des actions, des projets et des services publics 
portés par le Conseil départemental de l'Orne. Mais pas 
seulement.

Ce magazine gratuit, que tous les Ornais reçoivent quatre fois par an dans 
leur boîte aux lettres, pose aussi un regard sur ses habitants, ses acteurs 
économiques, culturels, éducatifs, sociaux, sportifs… Tous ceux qui font que 
l'Orne s'adapte, se connecte au monde et se construit sans cesse. 

Ce miroir de l'Orne et des Ornais, de leurs idées, de leurs projets, de leur 
quotidien, est aussi une invitation à partager les temps forts de la vie du 
département, ses rendez-vous, ses élans, ses débats. C'est également un 
outil pour mieux comprendre, pour décrypter.
Lire L'Orne Magazine, nous l'espérons, vous aide à mieux appréhender toutes 
les pulsations, petites et grandes, de ce territoire vivant et attractif qui est 
le vôtre.

En 22 ans et 100 numéros, L'Orne Magazine a fait plusieurs fois sa mue, 
cherchant toujours à mieux coller à vos attentes, en bousculant sa maquette, 
sa pagination, ses rubriques.
Avec ce numéro 100, L'Orne Magazine vous propose aussi de vous exprimer 
sur vos attentes le concernant, à travers un bref questionnaire. 
N'hésitez-pas à y consacrer quelques minutes. ■

Magazine
L’Orne

 En vidéo sur orne.fr
> Ils lisent L'Orne Magazine

http://www.orne.fr/media/orne-magazine-100-ils-lisent-lorne-mag
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spécial 100e

N°18 - Mars 1998

N°32 - Automne 2001

N°74 - Janvier 2009 N°81 - Octobre 2010 N°90 - Janvier 2013 N°94 - Janvier 2014

N°34 - Mars - Avril 2002 N°71 - Mai - Juin 2008 N°72 - Juillet - Août 2008 N°73 - Oct. Nov. Déc. 2008

N°26 - Printemps 2000 N°27 - Été 2000 N°28 - Automne 2000

N°1 - Février 1993 Supplément Juin 1994 N°8 - Mai 1995
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AlAin lAmbErt 

« Un département  
au quotidien, au service 
des Ornais »
les 100 numéros de L'Orne Magazine marquent deux décennies de la vie du Département. 
L'occasion de questionner Alain Lambert, président du Conseil départemental, sur le chemin 
parcouru par l'orne ces 20 dernières années et aussi sur l'avenir, à l'heure où la grande Normandie 
administrative se construit.

magazine

 sPéciAl 100e   
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« Culture de l'innovation» : la création des télécentres dans l'Orne symbolise 
l'adaptation du Département aux nouveaux enjeux du numérique.

« Culture du service aux habitants » : le plan de modernisation des collèges ornais 
représente aujourd'hui 63 Me investis depuis 2007.
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« Durant ces  
20 dernières 

années, ce qui  
a prévalu c’est la 
culture du service 

rendu aux habitants 
et de l’innovation, 
pour rendre notre 
territoire toujours 
plus attractif. »

Quelle est votre vision de l’action 
conduite par le Département 
durant ces 20 dernières années.
Petite enfance, santé, insertion, 
accompagnement des personnes âgées 
et du handicap, éducation, culture, 
développement économique, sport, 
transport scolaire, assainissement, 
routes, numérique…. Le Département 
est, au quotidien, au cœur de la vie 
des Ornais, à leur service et il simpli-
fie leur existence, à en juger par les 
témoignages recueillis pour ce 100e 
numéro de L’Orne Magazine. Durant 
ces 20 dernières années, ce qui a 
prévalu, c’est la culture du service 
rendu aux habitants et de l’innovation 
pour rendre notre territoire toujours 
plus attractif avec notamment, le 
mammobile 61, les télécentres ruraux 
Nomades 100, la rénovation des col-
lèges, la création de Startech 61, 
pépinière d’entreprises du web…

Quels sont les principes que vous 
souhaitez promouvoir pour l’Orne 
et le Département dans le nouvel 
environnement qui se dessine 
avec la Grande Normandie ?
La Grande Normandie est pour l’Orne, 
une chance supplémentaire de 
dévelop pement à condition que nous 
sachions coopérer entre les cinq 
départements qui la constituent et ras-
sembler nos forces. Nous avons déjà 

commencé avec la fusion des labora-
toires départementaux bas-normands 
en une seule entité « Labéo », avec 
Pierres en Lumières, rendez-vous des 
amoureux du patrimoine, né dans 
l’Orne et adopté par la Manche et le 
Calvados. Nous devons poursuivre 
dans cette voie. Deuxième chose : 
l’Orne est aussi une chance pour la 
Grande Normandie grâce à son patri-
moine somptueux, ses merveilleux 
paysages et ses filières d’excellence. 
Les Ornais le savent. Ils croient en leur 
territoire connecté, tonique, défenseur 
d’un grand art de vivre.

Quelle sera votre feuille de route 
pour le Conseil départemental de 
l’Orne ?
Je veux faire partager aux Ornais une 
grande ambition. Je veux qu’ils  
croient en leurs talents, leurs énergies 
pour façonner la réussite de notre 
beau département. J’ai toute confiance 
en eux et c’est avec eux que je compte 
affiner et actualiser le Projet pour 
l’Orne à l’horizon 2020, notre feuille 
de route. Ce document établit ce que 
nous voulons faire de notre départe-
ment au rendez-vous de la prochaine 
décennie. Les compétences du Conseil 
départemental changeront peut-être 
mais il sera plus que jamais un éche-
lon indispensable de proximité. ■

 sPéciAl 100e



14 Juin 2015  •  O R N E  M A G A Z I N E

magazine

 sPéciAl 100e   

Une nouvelle salle de spectacles, un collège rénové, une route inaugurée, un jeune médecin  
qui s'installe au village, une entreprise qui s'agrandit, un stade tout neuf dans la commune…  

depuis 100 numéros, l’Orne Magazine est le miroir de ce qui bouge dans l’Orne. 
De ces petits et grands changements pour lesquels le Conseil départemental est souvent 
acteur de premier plan ou partenaire.

Dans beaucoup de domaines, son action influe très concrètement sur le quotidien de nombreux 
Ornais, parce qu'elle touche des domaines aussi importants que les routes, les collèges,  
la santé, l'agriculture, le numérique, l'eau, les maisons de retraite, le sport ou la culture… 

L'ORNE BOUGE ET çA COMPTE POUR LES ORNAiS. TéMOiGNAGES.

 ÉCONOMIE- ATTRACTIVITÉ DU TERRITOIRE 

« Une démarche raisonnée  
en circuit court »
JEAn-YvEs PiErrE Et PAscAl EnAult, la Galette d’Alençon

« Lorsque nous avons repris une usine de fabrication de 
galettes en Bretagne, notre objectif était de nous inscrire 
dans une démarche raisonnée, avec des produits ultra-frais 
et en circuit court. Pour répondre à notre clientèle normande, 
nous avons décidé d’investir dans une nouvelle ligne de 
production sur place, au cœur de notre zone de chalandise. 
Nous avons été mis en relation avec Orne Développement et 
la communauté urbaine d’Alençon, qui nous ont aidés à 
monter les dossiers de subvention, trouver des locaux et 
rencontrer les bonnes personnes. Notre site de production 
La Galette d’Alençon, qui a nécessité un investissement de 
900 000 euros, a pu ouvrir en janvier 2015, à Courteille. Cela 
correspondait à notre objectif de replacer l’entreprise au cœur 
des quartiers, dont sont issus nos salariés. Nous y produisons 
aujourd’hui 50 000 crêpes et galettes par semaine ». 

L'Orne Mag en a parlé : n° 87 
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine

« ça compte  
pour moi… » 

❂
L’ACTION DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL 
• Orne Développement, service du Conseil départemental dédié  
à l’accompagnement des chefs d’entreprises
• Son site (www.entreprendredanslorne.com) recense le foncier  
et l’immobilier disponible
• Participation au salon Parcours France en 2014 pour promouvoir  
85 offres d’emplois
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 INSERTION 

 DÉMOGRAPHIE MÉDICALE 

« Travailler mon projet professionnel »
JustinE chAtillon, en contrat au sein de l’Atelier tremplin  
pour la réinsertion et l’emploi à Alençon

« Après mon CAP de peintre en bâtiment, je n’ai pas trouvé 
d’emploi, sans doute à cause de mon manque d’expérience 
mais aussi des réticences qui existent encore à embaucher 
une femme dans un milieu d’hommes. La Mission locale m’a 
dirigée vers l’Atelier Tremplin pour la réinsertion et l’emploi 
d’Alençon. J’y travaille depuis novembre 2014 au tri, au 
lavage et repassage du linge. J’ai pu y reprendre un rythme 
et travailler mon projet professionnel. J’ai ainsi fait un stage 
de solier-moquettiste qui va peut-être déboucher sur une 
formation à l’AFPA (organisme de formation professionnelle 
qualifiante pour adultes), et une embauche, mon objectif 
restant de travailler dans le secteur du bâtiment. Bénéficiaire 
du RSA depuis 2013, j’ai gardé un complément de revenus 
indispensable pour moi et pour faire garder ma fille quand 
je travaille ». 

l’orne mag en a parlé :  n° 79  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine

« Je me sens ici 
chez moi »
solAnGE lEvAssEur, résidente  
à la maison de retraite (EhPAD) 
de Putanges-Pont-Écrepin

« Je suis arrivée dans cette 
maison de retraite toute 
récente fin juillet 2014. Au 
début, un peu réticente, après 
toutes ces années passées 
dans ma maison. Le temps de m'adapter, aujourd'hui 
je me sens ici chez moi. C'est calme, lumineux, 
spacieux. Je sors quand je veux. J'apprécie 
particulièrement le personnel, très disponible. Tout 
le monde prend le temps de parler. Et puis les activités, 
avec les deux animateurs : chant, gym douce, ateliers 
mémoire… J'ai l'impression aujourd'hui d'être moins 
renfermée, plus ouverte aux autres. »

l’orne mag en a parlé :  n° 85  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine

« La qualité de vie  
que je cherchais »
JAimE romEro, dentiste à bellême

« De retour à Madrid après mes études à 
Oxford, New-York et Paris pour devenir 
dentiste, j’ai été contacté par un cabinet de 
conseil en recrutement, spécialisé dans le 
domaine médical, travaillant pour le Conseil 
départemental de l’Orne. Après avoir vécu 
et travaillé dans de grandes villes, j’avais 
envie d’un autre cadre. Il y a quinze mois, 
j’ai repris le cabinet d’un confrère qui partait 
à la retraite à Bellême. J’y ai été très bien 
accueilli. Il y a beaucoup de travail, car nous 
ne sommes encore que deux dentistes pour 
toute la population, mais j’ai trouvé ici la 
qualité de vie que je cherchais. »

l’orne mag en a parlé :  n° 83 et n° 94  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-
magazine

 SENIORS 

❂ ❂

L’ACTION DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL
• En 2015, 2,25 Me€inscrits au budget primitif 
 (investissement) pour la réhabilitation des EHPAD
• Avec 49 EHPAD publics et privés soit 4 772 places  
d’hébergement permanent, l’Orne affiche un taux d’équipement 
élevé (138,3 places pour 1 000 personnes âgées de plus de  
75 ans contre 97,4 au niveau national)

L’ACTION DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL
• 21 nouveaux médecins et dentistes installés depuis 2004 et neuf nouveaux dossiers en cours 
• Un Me consacré à la création de Pôles de Santé Libéraux Ambulatoires et de Maisons 
Médicales depuis 2008 : quatre PSLA et quatre MM ouverts
• En 2014, 30 000 e consacrés à l’accueil de stagiaires en médecine dans l’Orne
• En 2015, mise en place du Prêt Initiative Orne avec le soutien du Département : prêt 
d'honneur jusqu'à 15 000 e pour l'aide à l'installation de professionnels de santé.

❂
L’ACTION DU CONSEIL 
DÉPARTEMENTAL
• Le Conseil départemental 
a signé le 1er Pacte territorial 
pour l’Insertion de la Région en 
2009 pour un accompagnement 
personnalisé des bénéficiaires 
du RSA vers l’emploi et favoriser 
leur mobilité
• 200 accès à l’emploi ou à la 
formation à l’issue d’un contrat 
en chantier d’insertion en 2014
• 37,1 Me consacrés aux 
allocations RSA en 2014  
(pour 9 360 bénéficiaires)
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 ÉDUCATION  

 TRANSPORTS SCOLAIRES 

 OFFRE CULTURELLE 

« Un collège au top »
mAnon tAssE, élève de 3e au collège de Putanges-Pont-Écrepin

« De gros travaux ont été menés dans mon collège. Depuis l'an dernier, 
le changement est radical, le cadre de travail beaucoup plus agréable. 
Les classes sont plus lumineuses et fonctionnelles. Le matériel est neuf, 
les équipements informatiques ont été changés. Le self et les cuisines 
aussi ont été modernisés : on a plus de choix et on mange mieux. À 

tous points de vue, les conditions sont meilleures. »

L'Orne Mag en a parlé : n° 89 et n°97  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine

« Le nouvel arrêt de ramassage 
scolaire profite à nos trois familles »
FlorEncE cADon, habitante de saint-Julien-sur-sarthe

« Nous avons fait une demande pour un nouvel arrêt de ramassage 
scolaire sur notre lieu-dit, qui compte sept enfants, scolarisés en 
primaire et au collège. Avec l’arrivée d’une nouvelle famille avec 
deux enfants à l’été 2014, les élus ont entendu notre demande. Les 
services du Conseil départemental ont été très réactifs, car le nouvel 
arrêt était prêt pour la rentrée de septembre et les enfants avaient 
reçu leur carte de bus. Ce nouvel arrêt profite à nos trois familles. 
Pour nous, c’est plus pratique et plus rassurant : les enfants peuvent 
rentrer seuls et plus tôt de l’école au lieu de rester à la garderie et 
pour les parents, ce n’est plus la course à la sortie du travail. »

L'Orne Mag en a parlé : n° 87  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine« Une vraie chance »

Annick Guillot, abonnée à la luciole

« Je fréquente très régulièrement La Luciole depuis une 
dizaine d’années. On peut y découvrir et encourager de 
jeunes groupes locaux, des artistes en devenir grâce aux 
concerts découvertes et des têtes d’affiches. Le tout à des 
prix abordables et dans une ambiance plus intimiste que 
dans de grandes salles, mais aussi conviviale et 
chaleureuse, à laquelle l’équipe de La Luciole contribue 
largement. C’est une vraie chance d’avoir une salle de 
musiques actuelles comme celle-là à Alençon. Plus de 
personnes devraient profiter, sans penser qu’ils n’ont 
plus l’âge d’aller à des concerts… J’ai 60 ans et j’ai bien 
l’intention de continuer à profiter de ces bouffées d’air 
culturel et d’émotions que La Luciole me procure… » 

L'Orne Mag en a parlé : n° 97  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine
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❂

❂

❂

L’ACTION DU CONSEIL 
DÉPARTEMENTAL 
• En 2015, 7,79 Me inscrits au 
budget primitif (investissement)  
en faveur des collèges
• Depuis 2007, 63,10 Me investis  
en réhabilitation et rénovation des 
collèges publics, 3,4 Me pour équiper 
les établissements en mobiliers et 
matériels, 3,9 Me en matériels 
informatiques 
• 26,8 M e de dotations de 
fonctionnement et 58 Me en coût  
de personnels depuis 2007
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L’ACTION DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL 
• 20 M e consacrés aux transports scolaires en 2015
• 15 000 élèves transportés chaque jour
• 2 500 arrêts de cars, 900 circuits et 280 cars Cap Orne
• 991e de coût par élève pour le Département, des tarifs de 45,50 e à 91e€ 
par an à la charge des familles

L’ACTION DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL 
• En 2015, plus de 3,3 Me consacrés à la culture par le Département
• Accompagnement de La Luciole à hauteur de 250 000 e pour 
l’ouverture d’une grande salle de 700 places en complément de la salle 
club (300 places)
• Aide au fonctionnement de 105 000 e en 2014 (11 % du budget de 
la salle de musiques actuelles)



❂
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 NUMÉRIqUE 

« Internet par satellite »
PhiliPPE GrEnon, bénéficiaire d’« orne internet  
haut débit pour tous »

« De retour en France après plusieurs années 
d’expatriation, j’ai eu besoin d’une connexion à 
Internet de qualité pour maintenir mon lien 
professionnel à l’étranger et mon usage personnel. 
Ne pouvant bénéficier de l’ADSL, je me suis 
tourné vers une liaison satellite, seule à même 
de me garantir le débit minimum dont j’avais 
besoin. J’ai souscrit à SkyDSL, pour un montant 
de 430 e pour le matériel et l’activation. J’ai fait 
une demande au Conseil départemental, qui m’a 
aidé à hauteur de 300 e. Aujourd’hui, je paye 
50 e d’abonnement par mois et je ne vois pas 
de différence avec l’ADSL. L’Internet par satellite 
est une solution fiable, que je recommande. »

« Un soutien aux petites communes 
pour leurs travaux »
JAckY AllEAu, maire du mesnil-hubert

« L'an passé, la communauté de communes du Bocage d'Athis-de-l'Orne 
(16 communes, 8000 habitants) a adhéré au dispositif Ingénierie 61, créé 
par le Conseil départemental de l'Orne pour assister les petites communes 
dans la gestion de leurs travaux. Moyennant un abonnement annuel (à 
partir de 50 centimes par habitant), les communes peuvent bénéficier de 
l'expertise des techniciens du Conseil départemental, par exemple pour le 
suivi des appels d'offres ou celui des travaux. Pour les petites collectivités 
comme nous, c'est une présence rassurante. »

L'Orne Mag en a parlé : n° 99 
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine

« Tester nos capacités à faire des affaires 
depuis Bellême »
hÉlènE nGuYEn, cheffe d’entreprise installée à bellême

« Installés, à l’origine, en région parisienne, nous avons déménagé définitivement 
notre entreprise de conseil, formation et études marketing dans l’Orne en 2012. Nous 
avons souscrit un abonnement annuel au télécentre de Bellême, pour disposer de 
bureaux et d’équipements qui évoluent avec les besoins de l’entreprise. Nous avons 
ainsi pu tester notre capacité à faire des affaires depuis Bellême, à deux heures de 
Paris. Cela a marché et avoir une adresse dans l’Orne nous a même permis de 
développer une clientèle locale. Nous allons bientôt déménager dans des locaux plus 
grands, à deux pas du télécentre. »

L'Orne Mag en a parlé : n° 86, n°90, n°95  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine

L’ACTION DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL 
• En 2014, création de l’agence départementale Ingénierie 61,  
pour mettre à disposition expertises et services aux collectivités 
• 342 communes étaient déjà adhérentes en novembre 2014,  
soit 2/3 des communes ornaises

 MUTUALISATION - INTERCOMMUNALITÉS 

❂
L’ACTION  
DU CONSEIL 
DÉPARTEMENTAL 
• En 2015, 2,15 Me 
consacrés au Plan 
numérique ornais
• Depuis 2008, le 
Conseil départe-
mental a aidé plus 
de 2 400 Ornais à 
s’équiper d’un kit 
satellite
• Le Département 
compte déjà dix 
télécentres et 20 
hotspots gratuits
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 ASSAINISSEMENT 

 ALIMENTATION EN EAU 

« Enfin raccordés à une station d'épuration »
JosEttE lAssEur, maire de silly-en-Gouffern 

« Il devenait urgent, pour le confort de nos habi-
tants, de créer un réseau d'assainissement des eaux 
usées raccordé à la station d'épuration voisine du 
Bourg-Saint-Léonard. Un projet complexe, concer-
nant 98 foyers, sur 4 000 ha, avec du relief et un 
sol argileux… Après plusieurs années d'études et 
de réflexion, ce projet de 935 000 e a été achevé 
en octobre 2014. Les branchements en terrain privé 
seront réalisés pour le 30 septembre. L'opération 
rend la commune plus attractive. Les aides diverses 
nous ont permis de limiter notre dépense à 65 000 e. 
Sans l'aide du Conseil départemental, pour  
244 800 e, et de l'Agence de l'eau (256 000 e) et 
leur soutien, nous ne nous serions pas lancés. » 

« Un projet  
subventionné à 70 % »
AGnès bois, maire de Planches 

« C’était une nécessité pour les habitants 
et pour la préservation de l’environnement : 
en 2013, la commune a lancé les travaux 
de réalisation d’un nouveau réseau 
d’assainissement pour 55 habitations du 
bourg et une station d’épuration par filtre 
à roseaux. Grâce à l’aide financière du 
Conseil départemental, conjuguée à celle 
de l’Agence de l’eau et du Fonds national 
d’aménagement et de développement, cette 
opération, d’un montant total de 669 000 
euros, a pu être subventionnée à hauteur 
de 70 %. Sans cela, le projet n’aurait pas 
pu voir le jour, car le coût aurait été trop 
important à supporter par les usagers. » 

« Une usine pour une eau 
irréprochable »
robErt loquEt,  président du syndicat mixte de production d'eau 
potable du Domfrontais et du Passais

« Confrontés à des soucis de qualité de l'eau potable, il nous 
fallait une nouvelle usine de traitement, pour alimenter les 
12 000 foyers des cantons de Domfront, Passais et Juvigny-
sous-Andaine. Elle est actuellement en construction à Torchamp 
et sera mise en service début 2016. Cette usine dernière 
génération, pour un investissement de 9 Me, assurera une 
qualité de l'eau très au-dessus des normes requises, grâce à 
l'ultra-filtration. Elle fournira aussi en eau l'usine Besnier, toute 
proche. L'aide départementale sur ce projet s'élève à 2,5 Me. » 

L'Orne Mag en a parlé : n° 77 et n°91  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine

« Nous avons été 
accompagnés dans  
notre réflexion »
PhiliPPE biGot, maire de sainte-Gauburge- 
sainte-colombe 

« La commune a entamé, il y a une dizaine 
d’années, une réflexion sur sa station 
d’épuration. L’équipement datait des années 
1970 : fallait-il le rénover ou en construire un 
plus moderne, pour l’avenir de notre territoire ? 
L’enjeu est de taille et l’investissement 
important pour une commune de 1 200 
habitants. Le Conseil départemental a 
accompagné notre réflexion et nous a fait 
bénéficier de son expertise et de son expérience. 
Il nous a aidés à prendre la bonne décision, 
aussi bien techniquement que financièrement. 
Sainte-Gauburge a finalement opté pour une 
nouvelle station d’épuration, mise en route il 
y a deux ans, avec l’aide financière du 
Département et de l’Agence de l’eau. » 

Ça compte pour moi

L’ACTION DU CONSEIL 
DÉPARTEMENTAL 
• Depuis 7 ans, 11,15 Me 
attribués pour l’alimentation  
en eau et 17,2 Me pour 
l’assainissement des eaux  
usées domestiques
• Soit cinq stations d’eau 
potable et 37 nouvelles stations 
d’épurations construites,  
39 communes assainies 
collectivement, 4 450 habitations 
raccordées à un réseau 
d’assainissement
• En 2015, 6,23 Me inscrits au 
budget primitif (en investisse-
ment) pour l’environnement

❂
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 CADRE DE VIE  

« La voie verte, un atout touristique »
rEnÉ Et PiErrE krAtz, cyclotouristes 

« Nous sommes partis de Nancy il y a cinq jours pour rejoindre le Mont-
Saint-Michel. Nous avons pris la voie verte ce matin à Condé-sur-Huisne 
pour rejoindre Alençon, puis poursuivre vers Bagnoles-de-l’Orne. Nous 
apprécions particulièrement la qualité de fléchage du parcours, bien 
sécurisé. Les véloroutes, c’est l’idéal pour les voyages à vélo et c’est un 
véritable atout touristique pour le territoire. Nous avons préparé notre 
périple de manière à emprunter celle-ci. Nous découvrons l’Orne que nous 
ne connaissions pas et nous sommes subjugués par les paysages. » 

L'Orne Mag en a parlé : n° 80 et n°88  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine

« L'accessibilité routière 
s'améliore »
thiErrY kAmmAchEr, dirigeant de la société  
Ateliers k à la Ferrière-aux-Étangs 

« Depuis fin 2013, nous avons fait le choix d'implanter 
notre atelier (cinq salariés) dans l'Orne, à la Ferrière-
aux-Étangs, tout en gardant un site à Melun  
(deux salariés). Pour une entreprise comme la nôtre, 
dont les clients sont en France et en Europe, 
l'accessibilité routière est essentielle. Alors je ne vais 
pas me plaindre des travaux récents sur l'axe Flers- 
Argentan qui ont permis de passer 16 km en 2x2 voies. 
J'attends avec impatience que tout l'axe passe en voie 
rapide. Globalement, Paris est à trois heures d'ici en 
voiture. On ne peut pas dire que l'Orne soit enclavée. » 

« Je gagne 40 minutes 
chaque jour »
stÉPhAniE liÉnArt, usagère de l’A88

« Je vis à Falaise et je travaille à Alençon depuis 
2003. Avant l’ouverture de l’A88, je mettais plus 
d’une heure pour me rendre sur mon lieu de travail. 
Depuis l’ouverture du tronçon entre Falaise et Sées, 
mon temps de trajet s’est réduit considérablement. 
Désormais, il ne me faut plus que 40 à 45 minutes 
pour me rendre à Alençon… Soit 40 minutes de 
moins par jour ! J’ai gagné en temps mais aussi en 
qualité de vie et en sécurité. Pour moi, cette 
autoroute contribue aussi à rapprocher les 
territoires, car tout paraît moins loin. » 

L'Orne Mag en a parlé : n° 78  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine

 ROUTES 

L’ACTION  
DU CONSEIL  
DÉPARTEMENTAL 
• 21,81Me prévus pour les 
travaux routiers dans l’Orne  
en 2015
• La modernisation de l’axe 
Flers-Argentan (37 km), dont  
les travaux ont débuté en 
2009, est un projet phare  
du Département. 
La convention de partenariat 
signée avec la Région en 
2008 porte sur la mise à 2x2 
voies des deux extrémités  
(total 16 km) où le trafic est 
le plus important

❂

L’ACTION DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL 
• Inauguration en 2010 de la voie verte Alençon-Condé-sur-Huisne sur le tracé  
de l’ancienne voie ferrée : 67 km au total (dont 42 ouverts aux cavaliers)
• 804 000 e investis par le Département pour sa réalisation
• La voie verte s’inscrit sur l’itinéraire de la Véloscénie Paris-Mont-Saint-Michel

❂
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 AGRICULTURE 

« En licence pro cheval à l’IUT d’Alençon »
cÉlinE Guillo, étudiante en licence pro cheval 

« Après un BTS en Management des Unités Commerciales et une première 
expérience professionnelle dans la vente en Bretagne d’où je suis originaire, je 
souhaitais m’orienter vers la filière équine et suivre une formation généraliste 
dans ce domaine. Il en existe peu en France : il y en a deux à Saumur par 
exemple, mais très spécialisées. La licence professionnelle Gestion et management 
des entreprises de la filière équine dispensée à l’IUT d’Alençon correspondait 
à ce que je cherchais. Aujourd’hui, j’ai envie de poursuivre dans ce domaine, 
plutôt dans la communication, le marketing ou le développement de marques, 
pourquoi pas dans le secteur des chevaux de courses. » 

L'Orne Mag en a parlé : n° 60 et n°98  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine

 

« Un nouveau camion pour faire 
les marchés »
JosuÉ DiEsnY, Producteur à nocé

« Avec ses 25 vaches laitières, le GAEC du Pis Vert produit du 
fromage et divers produits laitiers, que nous vendons ensuite, 
toujours en circuit court, via les AMAP et le collectif Percheron. 
Nous sommes aussi sur les marchés de Nogent-le-Rotrou et de 
Margon, deux fois par semaine. Notre GAEC a pu bénéficier 
cette année d’une aide à l’investissement du Conseil 
départemental de 7 600 euros, pour remplacer notre camion 
vitrine réfrigéré devenu vétuste. Sans cette aide, l’investissement 
aurait été trop important pour nous, car il aurait été trop long 
à amortir avec le seul produit de nos ventes… » 

L'Orne Mag en a parlé : n° 97  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine

Ça compte pour moi

« Le stade qu'il nous fallait »
sÉbAstiEn chEvAliEr, entraîneur au club 
de rugby de l'Aigle

« L'Aigle est une ville de rugby, le meilleur club normand 
si l'on tient compte des résultats de toutes nos équipes (200 
licenciés). Il nous fallait un stade plus adapté, plus proche 
du centre-ville et des quartiers, notamment pour améliorer 
la mixité sociale dans nos équipes. C'est fait depuis 2011. 
Le stade Jo Maso, avec sa tribune de 600 places, ses trois 
vestiaires, sa salle de muscu, c'est l'équipement qu'il nous 
fallait. En plus, il est accolé au collège Molière, ce qui 
favorise nos liens. L'aide du Conseil départemental de l'Orne 
couvre nos frais annuels de transport et de logistique. » 

L'Orne Mag en a parlé : n° 72, n°82, n°93,  n°97  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine

 FILIÈRE ÉqUINE 

 SPORT 

L’ACTION DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL 
• 3,1 M€ consacrés à agriculture en 2015 
• 400 000 € pour favoriser l’installation de jeunes agriculteurs en 2015 
• En 2015, déploiement d’Agrilocal61, plateforme d’achat par Internet de 
produits locaux pour la restauration collective, avec les chambres  
d’agriculture et de métiers

❂

L’ACTION DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL 
• En 2015, 1,4 M€ inscrit au budget primitif (investissement  
et fonctionnement) en faveur du sport
• 700 000 € inscrits cette année au budget pour les équipements 
sportifs (piscines et autres infrastructures)

❂

L’ACTION DU CONSEIL 
DÉPARTEMENTAL 
• 336 350 € pour soutenir  
la filière équine (investissement  
et fonctionnement, hors aide au 
Haras national du Pin)
• 270 000 € en 2014 (investisse-
ment) pour l’aménagement  
du site du Haras national du Pin
• Des formations uniques :  
Licence pro Management et  
gestion des entreprises de la filière 
équine, Mastère Reproduction et 
sélection du cheval de sport au 
Haras national du Pin

❂
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 ÉCONOMIE-EMPLOI 

 DÉVELOPPEMENT DURABLE 

« Plus de cohésion 
dans l'entreprise »
YvonnE DEmorEst, PDG de heller-Joustra à trun 

« En 2011, nous avons mené des travaux importants pour 
rapprocher les services administratifs de la production. Une 
aide du Conseil départemental de 189 000 e a permis d'en 
financer une partie. Cette opération a renforcé notre 
cohésion, elle a été une étape indispensable à notre 
développement. On est tous plus proches, on se voit, on 
déjeune ensemble… Depuis, Heller-Joustra est passée de 23 
à 45 salariés. » 

« Je recharge ma voiture 
pendant que je travaille »
FAbiEnnE rollo, propriétaire d’un véhicule 
électrique

« J’ai acheté un véhicule électrique en mars 2012. 
Je travaille au Centre d’Information et d’Orientation 
d’Argentan et d’Alençon, selon les jours. Je fais 
70 km par jour maximum et j’ai une autonomie qui 
peut aller jusqu’à 120 km. Lorsque que je suis à 
Alençon, j’utilise la borne à charge rapide située 
dans le parking de l’Hôtel du Département, en face 
de mon bureau, pour recharger ma voiture pendant 
que je travaille. C’est donc très pratique pour moi : 
je fais le plein en 3 à 4 heures et c’est un service 
gratuit. » 

L'Orne Mag en a parlé : n° 91  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine

« Des locaux plus grands pour 
poursuivre notre développement »
FrAnçois lEmièrE, dirigeant des Éleveurs de la charentonne 
à Gacé

« Le développement de notre 
activité est tel que notre site 
actuel est saturé, avec déjà 75 
salariés en CDI. Pour lancer de 
nouveaux produits pour une 
clientèle plus jeune (steaks hachés, 
plats cuisinés), et étendre notre 
zone de diffusion vers Paris et les 
Pays de Loire, nous allons 
transférer, début 2016, une partie 
de notre production dans des 
locaux plus grands. L'opération 
représente 4 Me d'investissement 
(matériel et travaux). Elle va se 
solder par la création d'une 

vingtaine d'emplois dans les trois ans. L'aide du Conseil départemental, 
prochainement votée (autour de 200 000 e) sera la bienvenue. » 

L'Orne Mag en a parlé : n° 71, n°85, n° 87, n°96  
À consulter sur www.orne.fr/parutions/orne-magazine

L’ACTION DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL 
• 3,59 M€ consacrés à l’action économique en 2015 
• Trois aides principales : Fonds de développement économique en faveur de 
l’immobilier d’entreprise, Fonds départemental aux très petites entreprises, 
Opération collective de modernisation et de l’artisanat
• En 2014, 2,4 M€ d’aides à 82 entreprises (11 d’entre elles ont créé 88 emplois  
et en ont maintenu 290 autres)

❂

❂
L’ACTION 
DU CONSEIL 
DÉPARTEMENTAL 
• En 2013, installation 
d’une borne de recharge 
pour les véhicules élec-
triques en libre-service 
à l’Hôtel du Départe-
ment pour un montant 
de 3 450 € 
• Achat de dix véhicules 
de service électriques 
en 2013 (100 000 €)
• Adoption d’un Plan 
Climat-Énergie en 2014 
pour réduire d’ici 2020 
de 30 % les consom-
mations d’énergie et 
productions de gaz à 
effet de serre 
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 bAlAdes-   

La Vélo Francette 
au cœur de l’Orne
L’Orne est au carrefour de  
La Véloscénie (Paris - Le Mont Saint 
Michel) et de la nouvelle véloroute 
La Vélo Francette (Ouistreham -  
La Rochelle). Profitez de l’été pour 
découvrir les 110 km ornais de cette 
nouvelle itinérance de vert et d’eau. 

Petites routes ombragées, anciennes voies 
ferrées, rives sereines de rivières 
séductrices, la campagne bocagère  
de l’Orne est une terre promise pour la 
randonnée cyclotouriste. On y viendra de 
loin pour « faire » La Vélo Francette, mais 
les Ornais peuvent aussi dès maintenant 
en emprunter quelques kilomètres, ou plus 
si affinités... Dans l’Orne, La Vélo 
Francette, de la Normandie à l’Atlantique, 
fait le lien entre le Calvados et la 
Mayenne. Elle entre dans l’Orne près de 
Pont d’Ouilly, sur les rives de l’Orne, et en 
sort près de Ceaucé, pour rejoindre une 
ancienne voie ferrée, après avoir suivi les 
rives de la Varenne, au milieu des vergers 
de poiriers, relié Torchamp et Saint-

Fraimbault, village toutes fleurs. 
Au nord, elle propose deux cheminements 
possibles, l’un par les sinuosités de la 
vallée du Noireau et Cerisy-Belle-Étoile,  
le mont aux rhododendrons, les ifs 
millénaires de La Lande-Patry ; l’autre par 
les routes et chemins plus escarpés 
conduisant au panorama grandiose du 
belvédère de la Roche d’Oëtre. La boucle 
ainsi formée peut retenir les voyageurs 
autour de Flers, ville à redécouvrir.
L’itinéraire traverse ensuite les paysages 
bocagers de Flers à Domfront, 
s’intéressant notamment au spectaculaire 
patrimoine minier des environs de 
Dompierre (la maison du Fer est « Accueil 
Vélo ») et de La Ferrière-aux-Étangs.
C’est à Domfront, non loin de l’office  
de tourisme « Accueil Vélo », que La Vélo 
Francette croise la Véloscénie : un 
carrefour stratégique pour promouvoir  
la cité médiévale et son château perché 
évocateur des premiers ducs de 
Normandie et des Plantagenêts. ■

 La France veut être en 2020 la destination  
 vélo de référence en Europe. Un objectif porté 
par des schémas de développement national,  
régionaux et départementaux, avec la création 
d’itinérances au long cours, à l’image de La Vélos-
cénie, de La Loire à vélo, de La Vélodyssée... Et 
maintenant de La Vélo Francette (concentré de 
douce France), ouverte en juin, qui relie Ouistre-
ham à La Rochelle, traversant trois régions, trois 
parcs naturels régionaux et sept départements 
dont l’Orne. Par sa diversité naturelle et patrimo-
niale, La Vélo Francette, connectée aux grands iti-
néraires de l’Ouest, prétend à une place dans le 
Top 10 des itinéraires nationaux, au même titre 
que La Véloscénie. « Nous allons favoriser le déve-
loppement des services et des hébergements en 
labellisant « Accueil Vélo » les structures adap-
tées. Il est important que cet itinéraire soit jalonné 
de services et d’informations. Les enquêtes de 
l’Observatoire national de la pratique du vélo, 
auxquelles nous collaborons, montrent qu’un iti-
néraire bien aménagé génère des retombées éco-
nomiques importantes. Ces grands itinéraires de 
découverte sont fréquentés par un large public à 
la recherche de vacances actives en prise avec 
l’environnement et les terroirs », explique Tou-
risme 61 (service du Conseil départemental). Le 
premier guide des 615 km de la « Vélo Francette » 
devrait paraître au printemps 2016. Tourisme 61, 
référent départemental de la Vélo Francette (coor-
dination, communication, vente de séjours) en-
tend « valoriser au mieux la partie ornaise pour 
donner envie d’y venir et d’y revenir ». 
 Le Conseil départemental de l’Orne et la 
 communauté d’agglomération de Flers sou- 
 tiennent financièrement la mise en valeur de 
 La Vélo Francette ornaise. 

Domfront, l’étape stratégique, où se croisent La Vélo Francette et La Véloscénie.©
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Un concentré de douce France

 D'inFos :  www.lavelofrancette.com et sur 
www.francevelotourisme.com 

Flers et son 
château, au cœur 
d’une boucle 
unissant la Roche 
d’Oëtre et le 
mont de Cerisy- 
Belle-Étoile.
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Manoirs du Perche
Hors-série n°6  
de pays du Perche 
Direction scientifique :  
Élisabeth Gautier-Desvaux, 
conservateur général du patrimoine 
et administratrice des Amis du 
Perche.

 REVUE  Ce numéro est dédié à  
tous les amoureux du patrimoine 
percheron sans être un spécialiste  
du sujet. Illustré par des 
photographies sensationnelles, 
prises à différentes saisons, il liste  
les manoirs visitables (toute l’année, 
en saison ou lors des Journées du 
Patrimoine), leurs jardins et parcs. 

128 pages - 18 e - En vente  
sur www.amisduperche.fr

À la belle Normande
Jean-Pierre Mourice

 LIVRE    
Une ambiance des 
Tontons flingueurs 
dans un roman de 
cuisine à l’époque 
du Débarquement. 
Une famille 
normande crée 
une sauce réputée 

qui, selon les clients, pourrait faire 
manger de la salade à un cannibale. 
Des personnages venus de plusieurs 
pays apprennent l’existence de cette 
sauce, et espionnent afin de 
connaître la fameuse recette 
magique.

232 pages - Éditions Charles 
Corlet - 19,50 e 

Le Code bleu  
Andréa Menut

 LIVRE  En ce 70e anniversaire  
de la libération des camps de 
concentration en 1945 et au moment 
où peu de survivants peuvent encore 
témoigner de l’horreur subie, André 
Menut rend hommage à son père.  
Il fut l’un des premiers dans l’Orne,  
à Mortagne-au-Perche, à faire partie 
du réseau Hector en 1940, première 
organisation de Résistance apparue 
en Basse-Normandie. Il laissera  
sa vie au camp du Struthoff en 1943.
Dans ce roman de pure fiction, 
l’auteur, ancienne secrétaire de 
direction à la Banque de France à 
Alençon, imagine l’inventivité des 
Résistants pour tenter de faire passer 
à Londres les renseignements 
essentiels qui contribueront  
à la victoire des Alliés. 

Éditions de l’Ornal - 13,90 e 

Dire, ne pas dire
Académie Française - coécrit 
par l’Alençonnais Patrick 
Vannier  

 LIVRE  Dit-on : 
elle a l'air malin 
ou elle a l'air 
maligne ? 
D'ailleurs ou  
par ailleurs ?  
Par contre ou en 

revanche ? Courbatu ou courbaturé ? 
Tout à coup ou tout d'un coup ?  
À l'attention de ou à l'intention de ? 
Plus de 150 emplois fautifs, abus de 
sens, néologismes ou anglicismes 
sont ici exposés et rectifiés à travers 
des cas concrets et quotidiens.

192 pages - Éditions Philippe Rey 
12 e

Passais de 1900 à 1914
Bernard Desgrippes

 LIVRE   1900-1914 : des années 
charnière où le Bocage voit arriver  
la mécanisation de l’agriculture en 
même temps que l’électricité et le 
téléphone. Pour faire revivre cette 
période glorieuse, l’auteur s’est 
plongé dans toutes les archives des 
huit mairies du canton de Passais 
mais aussi dans les archives 
religieuses et familiales.

Éditions Pays Bas-Normand  
BP 415 - 61107 Flers Cedex 
170 pages - 15 e - En vente à la 
maison de la presse de Passais-la-
Conception et « La Civette du 
Panorama » à Domfront.

Les comices agricoles 
dans l’Orne des origines 
à nos jours 
Valentin Ferré

 LIVRE    
À travers une 
documentation 
largement 
illustrée (cartes 
postales et 
photos) et de 
reproductions  
de documents 

d’époque (affiches et coupures de 
presse), cet ouvrage témoigne de 
l’évolution de l’agriculture ornaise 
du début du XIXe siècle jusqu’à 2000. 
Il complète l’exposition proposée cet 
été aux Archives départementales de 
l’Orne.  

80 pages - Éditions SHAO 
shao.orne@gmail.com

CD, LiVRES, DVD, ...

* tourisme 61
            02 33 28 88 71     

 www.ornetourisme.com

  iDÉEs  tourisme 61

Les versets moderniques
Benjamin Bohin père

 LIVRE  Cette réédition a été réclamée par les visiteurs de La Manufacture 
Bohin qui se prennent souvent en photo devant une sélection des  
1 260 versets moderniques (phrases courtes et rimées autour d’un mot) 
rédigés à la fin du XIXe siècle par le fondateur de l’entreprise BOHIN et 
affichés dans l’une des salles du musée. Romantiques, lucides, poétiques, 
drôles, de conseil, à double sens, et bien évidemment d’époque, chacun  
se retrouve dans ces rimes.

138 pages - 12 e - En vente à la boutique de La Manufacture Bohin (02 33 24 89 38).

Les tipis de la Petite 
Motte

Des tipis dans l’Orne? Incroyable 
mais vrai avec ce week-end en 
tribu au cœur du Perche, à Ceton. 
Au programme des aventuriers : 
nuits sous un immense tipi, feu 
de bois, bain nordique. De quoi  
se régaler. Sacs de couchage, 
histoires à faire peur, bonne 
humeur conseillés pour ce séjour 
des plus insolites. 
 Réservations :  
 www.normandie-weekend.com  

Petits explorateurs  
en Suisse normande

Offrez à vos enfants un séjour 
100 % nature dans l’ouest 
sauvage de l’Orne. Équipés du sac 
à dos du petit chercheur 
(épuisette, jumelles, boites loupes 
mis à disposition) et à dos de 
vache, vos apprentis cowboys 
apprendront à découvrir la faune 
et la flore ornaise en suivant  
un circuit balisé proposant des 
activités d’observation, créatives 
et musicales. 
 Réservations :  
 www.normandie-weekend.com   

Week-end tzigane 
Amoureux à l’esprit bohème, 
vivez un week-end tzigane  
au cœur du Bocage normand. 
Nichés dans votre roulotte cosy  
et gaie, partagez le plaisir d’une 
soirée gypsy au coin du feu.  
Pour accompagner ce moment 
d’évasion, grillades au feu de bois 
possibles.
 Réservations :  
 www.normandie-weekend.com   

 liVrAisons-   
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En 1715, au cœur de l’Orne, commençait la construction du plus beau haras du monde. 
trois siècles plus tard, le Haras national du pin reste la référence absolue de l’élevage 
et des métiers du cheval. Et un haut lieu de patrimoine, de découverte et d’animation. 

baptisé l’écrivain normand Jean de la 
Varende), monument historique 
classé, c’est bien sûr le château, sa 
vaste cour d’honneur et ses terrasses 
surplombant le parc du Haut-Bois. 
Mais ce sont aussi les écuries, le 
dédale (apparent) des cours desser-
vant cette immensité de bâtiments, le 
charme du Parc-aux-Daims, et au-
delà la jumenterie, le village d’avant 
le haras et celui d’après, le Tourne-
bride, l’allée Louis XIV, l’hippodrome 
de la Bergerie... et plus de 1 000 
hecta res de nature. 

Mais, tout autant que l’archi-
tecture ou l’immensité du 
domaine, c’est la vitalité du 
Haras national du Pin, ses 
métiers, ses formations, ses 
savoir-faire qu’il faut découvrir 
en ce nouvel été d’animations 
équestres, culturelles et sportives, qui 

P remier haras bâti, après la  
c réa t ion  par  Co lber t  de 
l’administration des Haras, le 

Haras du Pin a été principalement 
construit de 1715 à 1730, par Pierre 
Le Mousseux, sur les plans de 
l’architecte royal Robert de Cotte. 
Cette architecture Grand Siècle qui 
mêle subtilement la brique et la 
pierre, la tuile et l’ardoise, a été 
agrandie de bâtiments complémen-
taires dans la seconde moitié du 
XVIIIe siècle, puis au XIXe siècle. En 
1715 (l’année de sa mort), Louis XIV 
ordonnait le transfert du haras royal 
de Saint-Léger vers le Buisson 
d’Exmes. 
2015, l’année du tricentenaire 
devrait être celle d’un gage de 
pérennité pour le site avec la mise 
en œuvre d’une nouvelle gouver-
nance (lire ci-contre). 
Le « Versailles du cheval » (ainsi l’a 

300 ans du Haras national du pin  

Du haut de ses trois siècles…
Le Pin-au-Haras

Une nouvelle gouvernance 
et une nouvelle école
Après le vote, en octobre dernier, de la loi d’avenir 
pour l’agriculture, Département et Région, sur la même 
longueur d’onde, attendent la parution au Journal 
officiel du décret qui permettra de créer l’établissement 
public du Haras national du Pin*. Présidé par un élu, 
cogéré par l’État, la région Normandie et le 
département de l’Orne, il aura pour mission de définir 
les grandes orientations d’avenir pour le site, d’y 
développer l’offre touristique, sportive, événementielle 
et de formation. Et d’attirer beaucoup plus que les  
160 000 visiteurs annuels (dont 40 000 payants) en leur 
offrant des services nouveaux. Outre l’école nationale 
professionnelle des haras et les équipes chargées de 
l’organisation des compétitions sportives et de la 
maintenance du domaine qui dépendent de l’Institut 
français du cheval et de l’équitation, le site abrite  
Haras du Pin tourisme (boutique, visites, événements), 
Équi-Ressources (le Pôle Emploi de la filière), et la 
coopérative d’étalonnage créée par les professionnels.  
Ouvrira en 2016 l’école internationale des métiers  
du cheval, fondée par la Société d’encouragement  
du cheval français, avec le Département et la Région. 
* À la date du bouclage de cet Orne Magazine,  
ce décret n'est pas encore paru.

magazine

Le Haras National du Pin, « Versailles du cheval », a 300 ans cette année.
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va faire  briller le « Roi Soleil » des 
sites ornais. Les visiteurs viennent en 
priorité de toute la Normandie, 
d’Eure-et-Loir, de la Sarthe et de la 
Mayenne, de Paris et de l’ouest 
parisien : plutôt des groupes, scolaires 
ou seniors, en avant-saison et, l’été, 
un public plus familial : « Ils veulent 
voir des chevaux et découvrir un cadre 
exceptionnel. L’attrait du cadre 
naturel et l’envie d’un dépaysement 
sont très forts », note Muriel Meneux, 
responsable de Haras du Pin tourisme. 
Outre la promenade sur les allées 
cava lières, ou la simple contempla-
tion de ce cadre majestueux, plusieurs 
« entrées » donnent accès à la magie 
du lieu et offrent la perspective d’une 
journée inoubliable. ■

À ne pas rater
 La visite guidée du Haras  
explore toutes les facettes  
de ce monument historique :  
le fonctionnement et les missions 
d’un haras national, la diversité 
des races équines, les chevaux 
dans leurs paddocks historiques, 
la sellerie, la maréchalerie,  
les voitures hippomobiles.
 La visite guidée des métiers  
montre que ce lieu de patrimoine 
est bien vivant et vous familiarise 
avec les savoir-faire qui le rendent 
unique.

 La découverte libre de l’espace  
 muséographique,  dont 
l’étonnante modernité se déploie 
dans l’architecture XVIIIe de 
l’écurie  
n° 1, nous invite à voyager à 
travers les aspects historiques, 
sociaux, économiques et 
environnementaux du monde  
du cheval.
 Les Jeudis du Haras du Pin  
(jusqu’au 24 septembre) :  
cette parade des étalons, 
poulinières et chevaux de travail, 
présentés montés, attelés ou en 
main rassemble jusqu’à mille 
spectateurs dans la cour 
d’honneur : dressage, attelages, 
sauts d’obstacles, cirque équestre 
(avec cette année Lucie Vauthier 
et Alicia Desogne)... Un ballet 
savamment ordonné.

  SUR Le Web :   
www.haras-national-du-pin.com

 En direct  
AlAin lAmbErt, président du conseil départemental de l’orne 

 « Riche de trois siècles d’une belle histoire qui a forgé  
 son identité, emblème de l’Orne et de la Normandie,  
 le Haras national du Pin a aussi un grand avenir.   
Le Conseil départemental y travaille depuis des années et a contribué 
aux investissements majeurs comme le parcours de cross et la 
carrière de dressage et d’attelage, étrennés lors des Jeux équestres 
mondiaux, ou l’école internationale des métiers du cheval. Il veut 

être un acteur majeur du futur établissement public national. Le Haras national du 
Pin est l’irremplaçable vitrine de notre filière équine. C’est aussi un lieu fédérateur 
d’événements, de culture, de tourisme et un support de développement économique, 
scientifique, technologique.

 les rendez-vous de l’été 
Pour les enfants de 7 à 77 ans et les spécialistes, l'expo « Cowboys  
et indiens à cheval ! » (du 4 juillet au 30 septembre), rassemble objets, 
photos, gravures issus de plusieurs musées et de collections particulières. 
Le domaine accueille pour la première fois la grande fête de la nature et 
de la chasse (8 et 9 août) qui avait lieu à Carrouges. Après les Jeux 
équestres mondiaux l'an passé (photo), on retrouvera cet été les grandes 
compétitions : le concours de saut d’obstacles international (du 2 au  
5 juillet), le Grand National (du 30 juillet au 2 août) et le Grand Complet 
(du 17 au 23 août), les concours internationaux d’attelages, les 11 et  
12 juillet (tradition) et du 26 au 30 août. Le Haras accueillera les soirées 
opéra du Septembre musical de l’Orne.

  SUR D'INFOS : dans l’agenda de l’été (supplément de ce magazine)

Vallons verdoyants, allées cavalières et bosquets 
fournis : l’écrin de verdure du Haras national du Pin. Depuis 300 ans, les sabots des chevaux attelés 

résonnent sur les pavés de la cour d’honneur...

Visites guidées et libres permettent à tous  
de découvrir les métiers, le patrimoine, les races, 
les missions et l'histoire de ce temple du cheval.

Chaque jeudi d’été, à 15h, cavaliers, conducteurs, éleveurs et artistes font parader 
leurs plus beaux chevaux. Un grand spectacle !
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Depuis sa création, Art Sonic s’est fait une 
place de choix parmi les nombreux festivals 
organisés dans la région par son ouverture 

musicale et la qualité de l’accueil du public.

Depuis 2010, le samedi après-midi est entièrement gratuit et réservé aux 
enfants avec le Kid Sonic. Le public de demain se forme aujourd’hui...

Parmi les 300 bénévoles mobilisés pour la réussite du festival, Jérôme Chatelais 
est le responsable buvette, Benoît Loret, le programmateur, et Aurore Baloche, 
une des bénévoles de l’espace partenaires.

magazine

Musiques Actuelles

20 ans d'art sonic 
•  150 000 spectateurs en 19 éditions

•  400 artistes

•  60 % de festivaliers bas-normands

•  300 bénévoles

•  11 800 fans Facebook

Les $heriff, à voir le 24 juillet.

Tous les ans, le festival Art Sonic 
mobilise des dizaines de Briouzains 
le temps d’un week-end.
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Art Sonic fête ses 20 ans, les 24 et 25 juillet 2015, avec Shaka Ponk, les 
$herrif, The Avener ou encore Naâman en têtes d’affiche. Véritable petit 
Woodstock ornais, créé à Briouze par des jeunes de la commune, ce 
festival à taille humaine mobilise chaque été de nombreux habitants.

B riouze : son église, son marais, 
son marché.. . son festival. 
De puis 20 ans, une bande de 

copains fait vibrer, chaque été, cette 
commune du Département (moins de 
2 000 habitants). Passionnés de 
musique punk rock, ils se retrou-
vaient notamment à Couterne au 
festival Festirock. En 1995, ils imag-
inent en créer un aussi sur leur com-
mune pour faire « bouger » le Bocage. 
« Briouze était connue pour être une 
commune de foires. Les habitants 
mobilisent facilement leurs énergies 
pour créer des événements ensemble 
», explique Benoit Loret, l’inamovible 
program mateur depuis les débuts de 
l’aventure.
Les organisateurs, soutenus par des 
élus et des commerçants de Briouze, 
frappent fort, dès la première édition, 
organisée sous les halles du marché 
aux bestiaux. « En mai 1996, les 
premiers festivaliers se pressent pour 
« pogoter » sur les Ludwig Von 88, 
un groupe bien connu à l’époque », 
se souvient Benoît Loret. Le festival 
prend vite de l'ampleur et s'installe 

à la fin des années 1990, dans des 
champs à deux pas du bourg de 
Briouze. « En 1999, le festival se 
déploie sur deux jours pour la 
première fois en gardant le même 
esprit. »

De découverte en découverte, 
Art Sonic est devenu un rendez-
vous incontournable de l’été 
bas-normand, mariant le meilleur 
du rock au reggae, à la chanson, au 
punk, au métal ou à l’électro. « Nous 
avons toujours réuni des têtes 
d’affiche internationales (Sepultura, 
dEUS, Alpha Blondy...) et des décou-
vertes régionales (Granville, Head-
charger, The Lanskies) », illustre 
Benoît Loret. Depuis 20 ans, ce fes-
tival tient la dragée haute aux 
grosses productions, grâce à ses 
choix audacieux et alternatifs.
« L’autre élément du succès d’Art 
Sonic est son ambiance conviviale, 
estime Aurore Baloche, bénévole à 
l’espace partenaires. Il est à taille 
humaine, tout le monde s’y comporte 
bien. » La jauge du festival est 

d’ailleurs fixée à 8 000 spectateurs 
par jour. Jérôme Chatelais, bénévole 
depuis la 4e édition, se souvient 
même « que l’année du déluge, en 
2007, des festivaliers nous aidaient 
à dégager les voitures embourbées sur 
le parking ».
Pour les récompenser et faire la fête 
avec eux, les organisateurs sont 
restés fidèles à leur réputation de 
mélangeur de sons pour la 20e 
édition. « Ce sera un grand cru, 
annonce Benoît Loret. Nous avons 
invité les phénoménaux Shaka Ponk, 
les vétérans des $heriff et les 
sautillants The Bloody Beetroots 
(SBCR dj set) ou encore Naâman pour 
faire un barouf de tous les diables. » 
Le record du nombre de festivaliers, 
atteint en 2013 (13 600 entrées), sera-
t-il battu ? ■

Vingt ans  
taillés dans le rock

Briouze

 En vidéo sur orne.fr
> Retour sur 20 ans de festival en vidéo

Programmation 
2015
 Vendredi 24 juillet 
The Avener,  
Les $heriff, Naâman, 
Hollie Cook, Salut 
C’est Cool, Chill 
Bump, Opium du 
Peuple, Flying 
Donuts.

 Samedi 25 juillet 
Shaka Ponk,  
The Bloody Beetroots 
(SBCR dj set), 
Jabberwocky, 
Thylacine, The Hacker 
(Live), Alb, Gaspard 
Royant, Gomina,  
Two Bunnies in Love.
Kid Sonic, avec  
Les Oreilles Rouges. D'inFos :  www.festival-artsonic.com 

 le mariage des styles 
Féfé, le rappeur et chanteur français d'origine nigériane, est l’un des artistes 
de la musique reggae que propose le festival chaque année. Depuis sa création, 
en 1995, Art Sonic offre une programmation riche et ouverte qui marie tous les 
styles : rock, reggae, chanson, punk, métal, électro. Une audace qui le distingue 
des festivals régionaux.

magazine

Musiques Actuelles
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et si vous 
redécouvriez 
l’Orne ? Tourisme 61 
propose tout l’été 
un jeu d’itinéraires 
et d’énigmes 
entièrement gratuit 
et accessible à tous.
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O rne the road ! Tourisme 61 lance 
cette année une toute nouvelle 
animation estivale. Depuis le 2 

mai et jusqu’au 30 septembre, tous 
les Ornais sont invités à retirer une 
carte à l'Office de Tourisme pour par-
tir à la découverte des plus beaux 
sites du Département. Seul, en couple, 
en famille ou entre amis, le road-trip 
s’offre à tous.
« Nous avons élaboré six itinéraires 
d’une soixantaine de kilomètres cha-
cun qui couvrent l’ensemble du ter-
ritoire », présente Christophe de 
Balorre, vice-président du Conseil 

départemental. Chaque parcours com-
prend cinq étapes, chacune assortie 
d’une question, pas forcément pour 
un champion. « Toutes les questions 
font appel à l’observation, ce qui fait 
que tout le monde peut participer 
quels que soient son âge et son niveau 
de connaissances », souligne Chris-
tophe de Balorre. Le seul impératif : 
se déplacer ! 
À la fin du parcours ou à la fin de 
l’opération, chaque participant est 
invité à remettre sa carte dans l’une 
des urnes prévues à cet effet. À l’issue 
d’un tirage au sort, le titulaire d’une 

Orne the Road : 

En route pour l’aven 

magazine

 tourisMe

Haras national du Pin

Saint-Céneri-le-Gérei

Domfront Vélo-rail de Suisse Normande qui longe la vallée  
du Noireau
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carte présentant au moins une série 
de bonnes réponses se verra récom-
pensé d’un bon d’achat de 250 e à 
valoir sur une offre d’hébergement et 
de loisirs dans l’Orne. Pour deux 
séries de bonnes réponses, le montant 
du bon d’achat est doublé.

Développer la fréquentation
« L’opération Orne the road s’adresse 
véritablement à un large public, aussi 
bien les touristes que les Ornais, que 
nous souhaitons encourager à 
franchir la porte des sites et des 
endroits touristiques majeurs du 

Département, résume Christophe de 
Ballore. Les habitants ont parfois ten-
dance à ignorer ou à méconnaître 
certains sites juste à côté de chez eux. 
Notre objectif est de faire des habi-
tants de vrais ambassadeurs de leur 
département et d’aider les lieux ornais 
à développer leur fréquentation. »
Pour s’adresser au plus grand nombre, 
Tourisme 61 a ainsi privilégié un sup-
port grand public à travers l’édition 
de 30 000 cartes à déplier qu’il n’y a 
plus qu’à se procurer. À vos marques, 
prêts ? Visitez ! ■

 tourisMe

Orne the Road : 

En route pour l’aven ture !
À retenir  
De 0 à 99 ans et +
Les énigmes font appel au sens de l’observation,  
non aux connaissances.

100% gratuit
Participer à l’opération « Orne the Road » n’implique 
aucune obligation de visites payantes ni d’achat.

Deux bons d’achat de 250 et 500 e à gagner
À l’issue d’un tirage au sort parmi les cartes présentant  
au minimum une série de bonnes réponses (250 €),  
ou deux séries (500 €).

Flers Argentan

L’Aigle

Bellême

Alençon

PAYS DU BOCAGE
• Station thermale - Bagnoles-de-l'Orne
• Village Fleuri 4 fleurs - St-Fraimbault
• Cité médiévale - Domfront
• Maison du Fer - Dompierre
• Marais du Grand Hazé - Briouze

PAYS DU PERCHE
•  Manoir de Courboyer -  

Nocé

•  La Perrière
•  Bellême 

• Mortagne-au-Perche
•  Écomusée du Perche -  

St-Cyr-la-Rosière

SUISSE NORMANDE
• Vélo-rail - St-Pierre-du-Regard
• Mont de Cerisy - Cerisy-Belle-Étoile
•  Maison de la rivière et du paysage 

Ségrie-Fontaine
• Roche d'Oëtre - St-Philbert-sur-Orne
• Église St-Vigor - Ménil-Gondouin

PAYS D'ARGENTAN - PAYS D'AUGE ORNAIS
• Écomusée de la Pomme au Calvados - Le Sap
• Maison du Camembert - Camembert
• Mémorial de Montormel - Mont-Ormel
• Haras national du Pin - Le Pin-au-Haras
• Château de Sassy - St-Christophe-le-Jajolet

PAYS D'OUCHE
•  Ruines de l'abbaye -  

St-Évroult-ND-du-Bois
•  Manufacture Bohin -  

St-Sulpice-sur-Risle
•   Musée de la Grosse Forge  

& Mairie - Aube

PAYS D'ALENÇON
•  Auberge des Soeurs Moisy - St-Céneri-le Gérei
• Musée des Beaux-Arts et de la Dentelle - Alençon
• Base de loisirs - Le-Mêle-sur-Sarthe
• Cathédrale - Sées
• Château - Carrouges

Manufacture Bohin Dentelle d'Alençon

Manoir de Courboyer

©
 D

. C
om

m
en

ch
al

©
 D

. C
om

m
en

ch
al

©
 R

om
ai

n 
C

ho
ca

rt

retirez la carte jeu 
dans les lieux étapes et  

tous les Offices de Tourisme 
et Points Information  

du département  
de l'Orne.

+ d'InfOS sur  
www.ornetourisme.com



J ’aime bien toucher les choses de 
près », dit Michel Pottier, sourire 
malin derrière ses lunettes, créa-

teur passionné et rêveur pragmatique, 
bien ancré sur son sol natal. Alors 
trader parisien chez Cargill, leader 
mondial des huiles, il revenait chaque 
week-end à la ferme familiale de 
Passais-la-Conception pour la traite 
des laitières. 
Lorsqu’une promotion lui est proposée 
à Amsterdam, il préfère décliner et 
rentrer dans son bocage pour mûrir 
son projet de production d’une huile 
de colza haut de gamme : « Je voulais 
un circuit court d’approvisionnement, 
un process simple de pression unique 
à froid, qui conserve la pureté et les 
qualités de l’huile, ses arômes et sa 
teneur en Omega 3 et en vitamine E. 
Le filtre et le gâteau de filtration, c’est 
le secret, avec un fonctionnement 
entièrement naturel, sans additif. »
Dans l’unité de production de Norhuil, 
construite sur la ferme en 2008, une 
deuxième presse a rejoint la première 
dès 2010. À raison de 40 tonnes de 
graines de colza traitées par jour, sept 

jours sur sept, l’entreprise va devoir 
s’agrandir rapidement. Un investisse-
ment est envisagé l’année prochaine. 
Les premières cibles commerciales ont 
été les usages non alimentaires (biolu-
brifiants, usages industriels), puis 
l’alimentation animale, en alternative 
aux huiles OGM. L’ancien trader a joué 
de son carnet d’adresses : « J’avais été 
le premier à vendre de l’huile végétale 
pour des usages techniques. Le négoce 
de l’huile en France, ce sont quelques 
dizaines d’intervenants et ils se con-
naissent tous. »

Être un acteur économique local
Au vu de la qualité du produit et des 
tests consommateurs (Trophée de 
l’innovation alimentaire en 2013), 
l’alimentation humaine, source d’une 
meilleure plus-value, est devenue le fer 
de lance de Norhuil. Sous les marques 
Olza ou le Manoir du Bocage, estampil-
lée « Gourmandie » et Orne terroirs, 
l’huile de Passais est entrée dans les 
épiceries fines de Normandie, dans les 
rayons terroirs d’Auchan et Carrefour 
Market Normandie, chez des restaura-

teurs, sur Internet avec « La Ruche qui 
dit oui » et sur certains marchés de 
producteurs locaux. Elle est référencée 
par un négociant de Rungis fournis-
seur des épiceries fines parisiennes.  
« Le Graal, ce serait Fauchon ! » dit 
Michel Pottier qui vise aussi 
l’exportation. Il revient du Qatar et 
des Émirats... Un partenariat avec la 
Chine est en négociation avancée.
Alors qu’un autre débouché se dessine 
avec les cosmétiques, Michel Pottier 
reconnaît : « La trajectoire a été telle 
que je la souhaitais ». Il rappelle le 
soutien du Conseil départemental 
pour ses investissements, de la Région 
et de l’Europe pour l’innovation, de 
la Chambre régionale d’agriculture et 
d’Actalia. Norhuil emploie cinq per-
sonnes dont le fils, Alex : « Il va 
s’occuper de la commercialisation. 
J’ai constitué une équipe jeune, de 21 
à 35 ans, avec l’idée de transmettre. 
Dans une TPE, le facteur humain est 
très important. » 
L’enracinement aussi. Les graines sont 
collectées dans les fermes et coopéra-
tives entre Caen et Le Mans. Issus de 
la production, les tourteaux de colza 
sont vendus pour l’alimentation ani-
male aux industriels et éleveurs. Les 
impuretés sont destinées à la 
méthanisation. Tous les transporteurs 
utilisés sont de la région. Un local de 
conditionnement a été aménagé au 
bourg voisin, ses cartons sont fabri-
qués au CAT de Roullours : « Être un 
acteur économique local, c’est mon fil 
conducteur ». ■

30 Juin 2015  •  O R N E  M A G A Z I N E

Michel Pottier 

l’or du bocage
À Passais-la-Conception, un ex-trader 

international s'est lancé dans la 
production locale d’une huile de colza 
bio et haut de gamme. L’histoire d’un 

enracinement. 

« 

Passais-la-
Conception

“ J’ai constitué une 
équipe jeune, de 21 à 

35 ans, avec l’idée 
de transmettre.”

« Le Graal, ce serait Fauchon ! », dit Michel Pottier 
dont l’huile de colza fait la conquête des bonnes 
tables, des épiceries fines et des rayons terroirs. 
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goUrmaNdIse  
Au FrOmAgE BLANC 
Recette proposée par Patricia  
et Olivier Valette - Hôtel le Montligeon 
à La Chapelle-Montligeon.  
www.hotelmontligeon.fr

Ingrédients pour 4 personnes :

• 400 g de fromage blanc
• 120 g de fraises
• 100 g de sucre
• ¼ l de crème liquide
• 40 g de beurre salé fermier
• 4 morceaux de caramel à la crème

Recette

> Faire fondre 80 g de sucre avec le beurre  
et rajouter la crème liquide à la coloration 
souhaitée. Laisser refroidir votre caramel  
au beurre salé.

> Prendre 4 verres assez larges et hauts, 
napper le fond de caramel, mettre une couche 
de fromage blanc fermier que vous aurez 
battu avec 20 g de sucre.

> Recouvrir avec les fraises découpées en 
petits morceaux et remettre une deuxième 
couche de fromage blanc.

> Disposer le morceau de caramel à la crème 
en pic.
> Servir bien frais.
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Des porte-clés Des stylos

Des carnets Des T-shirts

Vos 100    coups  
                de     cœur 
                           pour  l’orne

100 cadeaux 
griffés 61 à gagner !

Vous aimez votre département ? Pour quelles raisons ? Quels sont les éléments 
de l’Orne qui vous ont donné un coup de cœur  et qui ont consolidé votre 
affection pour ce territoire ? Est-ce une personne ? Un lieu ? Une entreprise ?  
Un événement ? Une spécialité ? C’est ce que l’on veut savoir !

COMMENT  JOUER ?
Une photo, une illustration, un mot, des mots, un son, une musique, une vidéo : tous les contenus 
sont permis afin de pouvoir illustrer au mieux votre coup de cœur.

VOS COUPS DE CœUR EN LiGNE
Envoyez-nous votre coup de cœur par mail à l’adresse : webmaster@orne.fr 
en renseignant l’objet du mail par « Mon coup de cœur pour l’Orne » 

ou en nous envoyant directement un message par l’intermédiaire 
de notre page facebook :  www.facebook.com/ornedepartement

Les 100 plus beaux coups de cœur seront à retrouver sur orne.fr à compter du  
30 juillet 2015. 

Vos envois pourront nourrir des idées de sujets dans les prochains numéros de l’Orne 
Magazine de la page quiz à d’autres rubriques.  

Réglement complet sur www.orne.fr
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